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“每个女人都不会只有单一的审美偏好”

Q：看您的微博页面上备注是“服装设计师”，您是

从做服装开始的吗？

A：我是学服装设计的，毕业于武汉纺织大学，现

在也还在从事该行业。跨界做配饰设计是因为一份

热爱与最初的自我需求，因为在市场上找不到自己喜

爱的配饰，所以就自己动手创作，没想到收获了很多

来自各方的肯定。经过了一段时间的自娱自乐之后，

我开始了晓冬知春原创配饰品牌的设计之路。

Q：“花草集”系列首饰的设计，是否与您平时也热

爱田园自然有关？

A：是的，我非常热爱大自然的花花草草，有关田

园的一切我都有浓厚兴趣。“花草集”的灵感就是源自

这些美好。通过运用各种材质的配搭，来描摹这些或

纤小静谧，或摇曳多姿，或繁花怒放的各种姿态。

Q：“花草集”用水晶、海洋贝类材料，而像重工手

作绣片系列好像用贝母片、树脂之类的材料做成，这

些首饰的原材料容易寻到吗？

A：有些属于市场常见的，有些则不是，需要去定

制。我对传统的金、银之类的材料兴趣不大。可能是

从事服装设计的关系，我喜爱将不同材质进行混搭。

Q：看到您所设计的饰品，有的偏田园风、也有偏

民族风，您平时有收集古董首饰的爱好吗？

A：是的，正如您看到的。我每一系列的差异比较

大。也许是服装设计出身，个人作品的系列感很强。

另一个原因我想这可能源自我性格的多重性所致。

我的体内似乎住着好几个女人，她们的审美重点都不

同。我会创造出不同系列来满足“她们”。事实上我

觉得每个女人内心其实都不会只有单一的审美偏

好。只不过我表现得更为突出一点，更为分裂一些。

总体上来讲，我的作品还是比较女人味的，存在感、装

饰性较强，浪漫妩媚中带着趣味吧。风格硬朗，厚重

或哥特风格的比较少。古董首饰我也很爱，不过少有

收藏。我对欧洲新艺术时期的配饰设计情有独钟，很

喜欢那个时期的设计风格，那是配饰创作的一段黄金

年代，出现了大量精彩的留世佳作与大师级的人物。

“手工制作让每件产品赋予各自的灵气”

Q：对于自己的设计，有没有一个标准存在？

A：我的设计灵感取材多源自大自然的生物，

特别是花草。你可以在我的不同系列里看到花草

元素的运用。材质混搭也是特色之一。将各种材

质进行混搭是一种乐趣。天然的各种石材或珍珠、

贝母、珊瑚也会被我常常运用。几乎每款作品都是

一针一线手工缝制的。非机械化生产，也非模具生

产，手工感和自由意识很强。由于材料（你很难找

到一模一样的天然石材）以及手工制作的原因，让

每件作品都赋予各自的灵气，也让我的每件作品有

了唯一性。

Q：佩戴者该有着怎样的气质，才与您的饰品相契合？

A：“晓冬知春”的产品价格定位在100~2000

元间，主力价位在 200~600 元间，消费群体在

25-45岁之间，她们拥有自信、乐观、积极的人生态

度，收入稳定，有良好的文化修养和生活品味。优

雅，自由。追求时尚，但不盲目跟风。有自己独特

的审美情趣。

Q：在网上查看了一下，除了一些比较有特色

的原创设计网站，您的作品还通过哪些渠道宣传和

销售？

A：“晓冬知春”分为网络销售和实体店销售。

网络平台国内分别在暖岛网，HEY!JEWEL有售，

国外在ETSY有售。国内实体店目前主要集中在

上海。比如和1933老场坊的品味·品位商务有限

公司合作礼品开发。另外在上海当代艺术博物馆

红坊以及雕塑中心红坊沙龙分别有售。未来我非

常愿意和其他更多的优秀平台进行交流与合作。

“最让独立设计师焦虑的是产品的仿冒”

Q：对于您自己而言，在做系列饰品的过程中，

有没有创作瓶颈期？而对于独立设计在目前国内

的情况，您觉得最大的难题在哪里？

A：目前我还没遭遇创作瓶颈期，内心有很多

很多想法需要表达。但感觉时间和精力远远不

够。很多想法暂时只能停留在脑海里。未来我会

将其一一完成。遇到最大的困难是脑袋里的构思，

工艺上一时半会儿无法达到，再就是材料的短缺。

针对国内独立设计师的情况，我觉得最大的难

题是资金以及平台推广以及知识产权的保护。很

多设计师具有产品研发能力，但市场推广的能力很

弱，所以找不到合适的平台推广。再就是资金困

难，导致好的产品容易出现断货的尴尬。

然而最让独立设计师焦虑的还是产品的仿

冒。设计师呕心之作，被一些不良商家直接山寨低

价批量。消费者也缺乏对设计师的尊重与保护

等。困难存在的同时我也看到了目前国内针对原

创设计这部分的逐步关注与重视。越来越多的人

开始注重设计类产品，原创产品是一片商业红海里

的最后一片蓝海。我看到近一年新兴了很多以贩

卖设计为主的平台的搭建，而且很多消费者更注重

产品购买渠道，愿意买到真正的好的设计产品。个

性化，审美化，品味化的购物体验是人们未来成熟消

费的一个必然需求与趋势。我对未来充满信心。

Q：除了设计，您平时最大的爱好是什么？

A：我的爱好比较广泛。最主要的是阅读，看

设计展，收集图片以及园艺和手工。这些爱好对我

从事设计还蛮有影响的。我的很多灵感都是从平

时这些爱好里挖掘出的。在从事这些爱好时，我就

是一个养分吸收的过程。创作就是一个将一切吸

收进来的养分元素进行再造的过程。

本版图片由“晓冬知春”提供

如今，一些独立设计师产品销售网站开始活跃、崛起，原本生在“深巷子”里的设计师产

品开始走进大众视野，“晓冬知春”即是这样一个饰品品牌。见惯了非金即钻的珠光宝气，

这样一个透出花草田园气息的手工制作品牌，一出场就能攫住你的心。设计师朱晓冬说自

己性格多重，“体内似乎住着好几个女人”，从而也出了“多重”的系列饰品，来满足“她们”。

记者 孙婷

绣片系列——

绣片系列多为重工手工，可作

项链佩戴，也可脱去缎带，用小别针

别在服装领口上更好地和服装融为

一体，成为衣服上的一部分，令普通

的单品立刻提升品质，有如手工缝

制的高级女装。

倔强生长系列——

你总能在某个墙

角或某处石缝惊喜地

发现生命的力量。它

们恣意生长，一如深

谷 里 开 出 的 魅 惑 生

物，独特、美好、单纯。
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